
Рекомендации 

Общественной палаты города Норильска 

по итогам презентации результатов Большой научной экспедиции  

в 2022 году 
 

30 ноября 2022 года под эгидой Общественной палаты города Норильска при 

содействии ПАО «ГМК «Норильский никель» (далее – Компания) состоялась 

встреча заинтересованных сторон, на которой были представлены результаты 

Большой научной экспедиции Сибирского отделения Российской академии наук по 

проведению базового исследования состояния биоразнообразия в Таймырском 

Долгано-Ненецком муниципальном районе. Масштабные исследования в районах 

расположения предприятий Компании были проведены в 2022 году в целях изучения 

биоразнообразия на этих территориях и оценке влияния деятельности человека на 

экосистему Арктики. 

С приветственным словом к участникам встречи по видеосвязи обратилась 

председатель Комиссии Общественной палаты РФ по экологии и охране 

окружающей среды Шаройкина Е.А. В обращении, в частности, было отмечено, что 

ученые во всем мире фиксируют сокращение биоразнообразия, при этом в России 

проводится серьёзная научная работа, по результатам которой вырабатываются 

необходимые шаги по сохранению и развитию биоразнообразия.  

Старший менеджер направления экологического сопровождения ESG 

Департамента экологии Компании, куратор проекта Большой научной экспедиции 

Фицджеральд И.А. рассказала о том, что в 2022 году были организованы и 

проведены базовые исследования биоразнообразия в трех регионах деятельности 

Компании, в том числе в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе. 

Данные исследования демонстрируют экосистемный подход Компании к 

управлению воздействием на биоразнообразие. Для обеспечения открытости 

Компании в вопросах управления воздействием на биоразнообразие, учета 

общественных ожиданий и эффективного планирования реализации мероприятий по 

сохранению и мониторингу биоразнообразия в регионах присутствия Компании и на 

федеральном уровне, с целью получения комментариев и предложений от местных 

сообществ, было принято решение о проведении встреч заинтересованных сторон. 

Руководитель Большой научной экспедиции, директор ФГБУН «Институт 

систематики и экологии животных СО РАН» Глупов В.В. выступил с докладом об 

итогах исследований. Он отметил уникальный статус Большой научной экспедиции, 

так как подобных глобальных научных исследований в стране не проводилось более 

тридцати лет. Также, ученым была отмечена открытость и высокая 

заинтересованность со стороны экологических служб Компании, научным 

коллективам оказывалась всесторонняя поддержка в проведении исследований. 

Глупов В.В. выразил уверенность, что полученные в результате исследований 

данные помогут Компании в разработке корпоративной системы управления 

воздействием на биоразнообразие, а также программы его сохранения и 

мониторинга. 

Начальник Управления экологического контроля Заполярного филиала 

Компании Царенко С.Б. рассказал общественности о системе управления вопросами 

биоразнообразия в Заполярном филиале, в  том числе мерах поддержки со стороны 



Компании ФГБУ «Объединенная дирекция Заповедников Таймыра» для проведения 

научных исследований и охраны природных территорий, о реализации Компанией 

собственной программы по санитарной очистке территории от ликвидированных и 

заброшенных объектов, озеленению, поддержке корпоративного эковолонтерского 

движения, проведении работ по восполнению популяции ценных пород рыб в 

водоемах Красноярского края, ежегодном мониторинге окружающей среды. 

После завершения выступления спикеров состоялся диалог участников 

встречи. Ответы на интересующие вопросы получили заместитель Красноярского 

природоохранного прокурора Кузнецова Н.А., заместитель председателя 

Норильского городского Совета депутатов – председатель комиссии по бюджету и 

собственности Цюпко В.В., а также общественные инспекторы Росприроднадзора - 

Кармановская Н.В., председатель норильского местного отделения Российской 

экологической партии «Зеленые», и Пилюгин О.Ю., куратор волонтерского 

экологического отряда, выступивший с предложением о содействии норильского 

клуба дайверов в проведении научных исследований водной среды. 

Учитывая высокую значимость для территории Норильска и Таймырского 

Долгано-Ненецкого муниципального района вопросов сохранения биоразнообразия, 

местная Общественная палата отмечает эффективные действия Компании в 

регионах деятельности, активное взаимодействие с научным сообществом, 

информирование общественности о результатах проведенных работ и поддержку 

проектов некоммерческих организаций города, направленных на улучшение 

экологии и биоразнообразия.  

 

С целью реализации изложенных выше выводов, Общественная палата 

Норильска полагает целесообразным внести следующие предложения: 

1. В сфере проведения мероприятий по восстановлению 

биоразнообразия и экосистемы: 

Рекомендовать ПАО «ГМК «Норильский никель» разработать 

корпоративную программу сохранения биоразнообразия с учетом результатов, 

полученных в ходе проведения Большой научной экспедиции; 

2. В сфере взаимодействия с представителями заинтересованных 

сторон: 

Рекомендовать ПАО «ГМК «Норильский никель» информировать на 

регулярной основе заинтересованные стороны и общественность по вопросам 

сохранения биоразнообразия и улучшения экологической обстановки в городе 

Норильске. 

3. В сфере осуществления общественного контроля:  

Общественным экологическим инспекторам города Норильска при 

поддержке местной Общественной палаты рекомендовать развивать систему 

общественного контроля за состоянием окружающей среды, проводить и 

поддерживать совместно с заинтересованными сторонами общественно-значимые 

экологические мероприятия и акции на территории Норильска и Таймырского 

Долгано-Ненецкого муниципального района. 

  


